

塩

窓

桜

堅田郷に多い早春の名花

会員 深矢勘蔵

春の彼岸のころ、陽気のたゞよし堅田路をさかほる
と、右の山裾、左の村中は、点々と咲きほころすで満
開の桜が眼に映る。

山桜と殆んど時を同じく、しかも「原」と「と」真白
ト咲き、山桜と同じように葉が先に開き美しく、
葉まで美しい、「淡や美しさ」で塩窓桜と呼ばれている。
毎年三月下旬には満開である。

この桜の分布を尋ねて、市中から佐伯大橋・中山トン
ネルを通ぎて陽春の堅田路を左どると、まず泥浴の日野
郎、植込丛の中から道路にのし出たように咲いている桜
が眼に入る。これが堅田郷塩窓桜の第一号である。

目通り一米四十種余り、樹令は若いが県道側に枝と張
り、郵便局側へ下木が伐られていくので、これからの枝
張りが樂しまれる樹である。

ここを過ぎると、路は俗に越野の関と呼ばれる河岸に出る。そこから右手川向う、佐土原部落の山裾を望めば、三軒ばかりの民家の上に、黒々と一木林から抜け出でて、お左かも傘をひさげたよう咲いてる桜が見える。青い剣、黒々と茂る樹々、そして満開の桜のとり合せ、すばらしい眺めである。

跡ぬへ行つて見るとそこは墓地で、享保十一年(1726)
の手号の刻されたいも墓も交る古墓地、この桜は何時方
頃ここに植えられたものであろうか。目通り二米余の巨
木で、かすり若朽して、いまさに急急奄々といつた婆は
痛ましい。

次は左手、波越の墓地の桜である。県道を少し進んだ
大正区の入口から、満開の全貌が目に映る。鎮守の森の
常楽寺の中間、墓地の一角にどつていて、根をはつてある。
幹へ根廻りは約六米位もあり、二米ほどか高さから數
本の太枝に分れ、三アルペークの墓地を大小の枝が覆うよ
うな格好で、幹に生え左宿の木を見ても、相当の年数を
経ていることが知られる。

それから曲折して繞く県道を行くと、左手に市文化
財「石打の六地蔵塔」と「佐伯惟治父子の塔」など、いふ
やう石打のお塔、古手川をへだてて千代鶴の悲劇と物語
の西野のも塔があり、このあたり一世史跡の中心地であ
る。

府坂・竹角きすぎで道は市福所に入り、古い歴史を祕
める潛龍塔のある岡の端に、すんなりと伸びた桜が一本
これ又目通り一米ちよつとばかりの稚木で、幹が三本に
あがれ、樹冠は艶めかで樂しそう木である。尚部落の集
はも一本同じように花を咲かせている樹がお友。

市福所をすぎて、道が崖ぶちを廻るところ、川向うに
三角洲のように広い芝原がある。馬鹿神社の競馬場の跡
であるが、その山際に二本の桜が姉妹つている。

これは、大正三年競馬場建設記念に植えられたと伝えられ
ているので、樹令六十至位であろう。大きい方は、すでに
に周囲三メートル十種余に成長し、樹勢旺盛、堅田におゑこ
の種の桜の中で、随一の樹冠を形成している。いま一本

は一米八十種位で樹勢は劣るが、二本揃つて咲き乱れる様は、対寫の画を見るようである。

この花を左に眺めながら、川にそろて迂回する路は、大通り迄で左右に分れる。左はまつ戸に谷川・山口を経て東岸と越えて蒲江に行く道。右手に川ベリを伝えば黒沢の部落で、三井ばかりで桜の東光庵に達する。有名な桐が脇の塩竈桜のある所である。明治の文豪国木田独歩の日記に書かれて、佐藤鶴谷が紹介し、明治時代に石丸紫水が「郷土唱歌」に歌いこんだ桜である。

独歩が観たもの、鶴谷の筆にのつた桜は、大正八年三月に倒れ、今はその根元を開んだ石園によつて、当時の

大樹の姿を偲ぶほかない。

幸いその間に二代目が成長し、既に一米八十種ばかりの周りを示している。

こう一本は、高さ五米位の所から折ち折れ左か、そこから新芽が出て、根を垂らして根上りのうな姿になり、すでに幹周り三米七十種程の珍らしい樹形をしている。

二本共大木であり、樹冠も見事、そして歴史物語もあって、場所はよし、依然塩田塩竈桜の王座にあると言えよう。この二本が毎年庵の前庭と覆うて咲き乱れる様、昔の姿を彷彿させる眺めである。平原の桜を野趣豊かと見れば、これ又雅致の極みとでも評されるであらう。

この東光庵の桜をゆく親賞し、名残りき惜しきつゝ再び大通に引返せば、青山小学校の校庭に、若木の桜が一本育ちはじめ、花をつけてゐることに気がつく。これも塩竈桜である。

ここから右折して県道を二キロばかり進むと、道貫谷川ヒ山口の境の辺に沿つてカーブする。そこで左手に目を移すと、尾ノ墓地にある桜が見える。

この樹も目通り二米八十種余の大木であるが、手入すると人をなじみか、太いがざらの表くたまが生、年々花が少くないと近所の人々話していた。なお、むかしからこの近在の人たちは「いもふせ桜」と呼んで、この桜が咲くと、種をふせじお農作業の目途にしていたといふことである。

右のようだ、大小十本程の桜が、堅田に春の訪れを告げている。

これらは桜も、日野邸や東光庵のように、庭に立るものの外は、手入れも悪く、樹勢に衰えが及ぶられるものが半數以上あるのは、惜しいことである。

私は、堅田の風物詩とかなりこれら桜を大切にしたい。この恩いと行薦に移すとすると、他人の所有のものであるため、さしナオリと云うか、何んとなくこだわりがある。それぞれ、かかおりのある人の関心を呼びます外ないであらう。

こんな時、水上勉の『桜守』の中で、御母衣ダムの、樹令数百年という庄川桜を、移植するためには、情熱を燃やして取組み、成功した老人のことき語んで、感激したのを想い出す。桜を愛する者にとって、他山の石とすべき物語である。

(附) 水上勉の「東光庵の桜」

森生町堤内の神社の境内に塩竈金桜が一本あつて、春毎に美しく咲いて材のへ邊を喜んでいるが、その桜を「東光庵の桜」と呼んでゐる。つまり何十年前、詔が黒沢の東光庵から苗を持ち帰つて植えたからであるとのこと。面白い話である